

# EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

AÑO IV

**Precios de suscripción**  
En Tortosa, al mes.... 0'50  
Fuera, trimestre.... 1'50  
Anuncios y comunicados á precios convenciona-  
les.—Pago anticipado.

Tortosa 19 de Diciembre 1901

**Puntos de suscripción**

En la REDACCION, y ADMINISTRACION, An-  
cha 20, donde se dirigirá la correspondencia, en la  
librería de don Arturo Morera, Angel, 16 y 18.

NÚM. 101

## España y la civilización

Hay quienes creen que no debe «perderse el tiempo» averiguando y recordando las glorias nacionales (las verdaderas glorias,) porque hace falta, sobre todo, atender á la decadencia presente y ver el modo de salir de ella. Además—dicen—el recuerdo de pasadas grandezas (aun las intelectuales) en medio de la miseria actual, se parece á la vanidad linajuda de un noble arruinado y perezoso, y pone más de relieve la impotencia de ahora.

No creo que están en lo cierto los que piensan así. Para juzgar á un pueblo, lo mismo que para juzgar á un individuo, debe tenerse en cuenta toda su historia, y no se borran las buenas acciones porque hayan sido precedidas ó seguidas de otras malas. Todo entra en el balance y como la humanidad suele ser ingrata, más hace falta, por lo común, refrescar la memoria de lo bueno que de lo malo, para no cometer una injusticia. Por otra parte, sabido es que en la psicología humana la acción depende, en gran medida, de la mayor ó menor confianza que en sí propio tenga el sujeto, ó sea, del concepto en que cada momento posee de sus condiciones naturales, de su fuerza, de su aptitud para cual ó tal cosa. Los osados no son, en fin de todo, más que gentes que se consideran aptas para grandes empresas y superiores al resto de las gentes. Pero el concepto de la propia capacidad y energía decae muchísimo—y aun se convierte en terrible desaliento—cuando á todas horas se le dice á un hombre que ni sirve ni ha servido nunca para nada, ni ha hecho cosa que valga la pena. La repetición del juicio ageno desfavorable, acaba por sugerir un juicio propio igual.

Por todas estas razones, creo que, sin dejar de trabajar con todas nuestras fuerzas para la mejora del presente, necesitamos fortalecernos con la misión de lo bueno de que fuimos capaces en el pasado.

Pero cuando se plantea esta cuestión histórica á la manera que M. Massón la planteaba á fines del siglo XVIII: suele no verse más que un aspecto de ella. En efecto, al preguntar ¿qué ha hecho España por la civilización del mundo?, se entiende decir, por lo común, en qué órdenes de la vida, tomando en conjunto la humanidad civilizada, ha influido la obra del pueblo español ó de sus representantes más ilustres. Puede haber en esto un error. Una cosa es trabajar, crear, hacer obra útil, y otra influir en las gentes. No creo que esto «todas las cartas que se pierden se deban de perder», es decir, que sólo triunfen é influyan en su tiempo los que debían triunfar é influir. Mucha vida laboriosa se pierde en el vacío, y cuando la posteridad viene á reparar la injusticia, ya es tarde. Además, la división de aptitudes y de funciones que, al parecer, se produce históricamente en los pueblos, como seguramente se produce en los individuos, hace que

cada cual tenga su característica y que ésta sea la que imprime el sello de su mayor influencia en el mundo, en cada tiempo. Pero el resto de las cosas, ¿deberán despreciarse? ¿No vale nada, no significa nada el trabajo de los filósofos que no han sido Descartes, de los matemáticos que no fueron Newton, para apreciar las cualidades de inteligencia, de laboriosidad de un pueblo y posibilidad de sus frutos en Filosofía y Matemáticas?

Ciertamente, España, donde influyó «más profundamente» en toda Europa, dejando huellas siempre visibles á través de los siglos (como dice mi amigo del alma Farinelli), donde más brilla su ingenio natural, es... en el género narrativo y burlesco; en la novela picaresca y también en el teatro; pero porque la filosofía española no haya sido tan genial como algunos suponen, y, sobre todo, porque pocos gérmenes de ella lograrán «fecundar... el pensamiento de las naciones extranjeras.» ¿Iremos á descontar de las acciones meritorias, cultas, útiles y estimables del espíritu español?

Lo mismo puede decirse de otros órdenes de nuestra actividad intelectual que no pasaron las fronteras, á lo menos en su tiempo.

Quizá sería preferible, para muchos, que España, en vez de incorporar al acervo común de la civilización, influyendo en ella, parte de su literatura, de su arte pictórico, de su música (como algunos creen), etcétera, hubiese influido con su conciencia filosófica, matemática, física y demás de este orden. Pero si esto no fuese así y hemos de reconocer la inferioridad relativa de nuestra producción científica en la época en que teníamos vigor y podíamos influir en el mundo, ó su mala fortuna (como alguien sostiene), nada nos autoriza á tenerla por nula, á declararnos incapaces para siempre respecto de ella y á olvidar de rechazo los servicios que todos nos reconocen; aparte el esfuerzo mismo que, logre ó no su fin, lleva en sí propio el mérito.

RAFAEL ALTAMIRA.

## RETAZO

Los que vinieron al mundo llena la mente de altas ideas y el corazón de generosos sentimientos, si en los azares de la vida no llegaron á claudicar, no podrán lisonjearse, al alcanzar la madurez, de haber hecho gran carrera. Una vejez de privaciones les aguarda tras largos años de labor y pobreza. Más de una vez en el curso de la trabajosa jornada se habrán sentido desfallecer. Más de una vez habrá amargado sus almas el espectáculo de la iniquidad. Más de una vez habrán visto prodigado á otros por el favor lo que á ellos les debía la justicia. Más de una vez les habrá causado repugnancia y escándalo la contemplación de las grandes nulidades recompensadas. Más de una vez se habrá quebrantado su entereza viendo á los seres queridos participar de su infortunio. ¿Qué importa? Ellos han sentido, han amado, han gozado las satisfacciones del espíritu, han experimentado la sublime embriaguez del ideal, han hecho su deber, han dis-

frutado el deleite supremo del sacrificio, y no experimentan envidia, sino lástima, por esas pobres naturalezas de los seres positivos, incapaces de elevarse un punto sobre la esfera de los placeres de la humana animalidad. Cuando llegue la hora de partir, pueden afirmar con entera razón que han vivido.

ALFREDO CALDERÓN.

## MOMIO

Ciertamente que no son con lamentaciones con lo que se puede traer el remedio á los hondos males que padece la patria: no es con rogativas inútiles ni con súplicas que se lleva el viento, como se ha de cortar la gangrena que nos corroe y amenaza terminar de una vez para siempre con esta noble y generosa nación. Ya se impone una mano enérgica y habil que cauterice y separe la carne podrida, antes que se infeccione todo el cuerpo y se haga inútil la medicina.

La Historia y la Ciencia de común acuerdo nos enseñan que tanto en los pueblos como en el individuo es un eficazísimo regenerador el hierro. Este único remedio queda si queremos salvar lo que resta de sano en nuestro cuerpo social.

La más grave, la única dolencia de España es la funesta labor económica de estos ciegos políticos de la restauración, con la que estrujan y asfixian al contribuyente, ahogan todas las energías de la industria y el comercio y arrebatan el mendrugo de pan al obrero, para continuar repartiéndolo en prebendas y despilfarrando escandalosamente.

El humanitario Dr. Moliner ha llevado al Congreso su obra caritativa y ha pedido al gobierno que establezca sanatorios para los tísicos pobres, de los cuales mueren cada año más de veinte mil por carecer de los cuidados especiales que requiere la enfermedad y por falta de recursos. El Dr. Moliner se ha visto defraudado en sus generosos deseos, pues el gobierno no puede desprenderse de esas miserables pesetas con que podían arrancar del borde de la tumba tantas vidas precisas.

El ministro de Instrucción ha sostenido una verdadera lucha por aumentar en su presupuesto una pequeña cantidad destinada á crear algunas escuelas, únicos faros que pueden alumbrar la inteligencia del hijo del obrero, del desheredado, sumida en las tinieblas de la ignorancia. Vanos han sido los esfuerzos del ministro. De los presupuestos generales no puede distraerse una sola peseta con ese objeto.

Pero se discuten los presupuestos de Obras Públicas y en el artículo 19 se consigna una subvención de ocho millones y medio de pesetas para la poderosa Compañía Trasatlántica. El Sr. Blasco Ibañez, diputado republicano, combatió enérgicamente esta subvención, que es un irritante privilegio, pues si cuando teníamos colonias trataban de justificar este momio porque conducía á nuestros soldados á ellas, si bien en peores condiciones que se lleva el ganado, hoy que carecemos

de aquel imperio, no tiene justificación posible. Todo fué en vano, los que habían negado recursos al enfermo ó instrucción al ignorante votaron porque siguiesen disfrutando ese momio los Comillas y Compañía, que jamás ha prestado beneficios á España; pero hoy menos que nunca.

Esos ocho millones y medio es un despojo que se hace á los contribuyentes españoles.

### El sorteo de Navidad

## LA FALSIFICACIÓN DE BILLETES

Gracias á la desacertada designación del inspector, que se acreditó de tonto, el día en que escribimos esas líneas sólo se sabe una cosa respecto de la falsificación de los billetes de la Lotería de Navidad: que han sido falsificados los billetes.

Como una cosa nueva se habla del suceso, y no tiene nada de nuevo. Se ha olvidado ya que al hacer en la Casa de la Moneda, el recuento de los billetes, se notó que habían sido robadas algunas series, á las cuales solamente faltaba la impresión del número y no recordamos cuál otro pequeño detalle. Por lo visto, no se concedió importancia á aquel suceso, que es este de hoy.

De los billetes falsificados no se sabe nada; cogerse, no se ha cogido ni uno, y la falsificación dicen que solamente puede conocerse en la Dirección del Tesoro, cuando las numeraciones estén duplicadas. Y ¿cuáles son los legítimos, y cuáles los falsos? Esto parece que no se puede saber.

Hay que prevenirse con que se pudiera repetir ahora el caso aquel del Banco de España, cuando encargó á los Estados Unidos la estampación de los billetes de 500 pesetas. Hízose una tirada doble y eran tan iguales los billetes legítimos y los ilegítimos, que el Banco cuenta que apeló á un recurso heroico: pagar los primeros que se presentasen, anotar el número, y rechazar por falsos los que se presentaran después con aquel mismo número, así éstos fuesen los legales. Los Bancos de Inglaterra y Francia pagan sin titubear los billetes falsos que se presentan al cobro, hacen seguir á quien lo presentó y practican gestiones para descubrir la falsificación. El de España no paga, como primera providencia, y no se mete en más averiguaciones.

Del Estado hay que esperar, por lo menos, una conducta igual á la del Banco.

Hay sospechas de que no están falsificadas varias series solamente, sino que está repetido todo el sorteo. Y se cree que todos esos billetes están vendidos.

Presentase una cuestión grave, que puede llegar á ser cuestión de orden público.

Los compradores todos adquieren sus décimos con la garantía del Estado; éste debe vigilar y evitar las falsificaciones. Si por abandono falsifican un sorteo, ¿es el público quien debe pagarlo? Aquí del ejemplo de los Bancos de España, Francia é Inglaterra, que no hemos hecho á humo de pajas.

¿Debe pagar el público la falsificación de los billetes de la Lotería de Navidad?

Antes que proceder así, hay varios medios que el Gobierno debe emplear. Y desde luego aplazar el sorteo, hasta que se averigüe todo, si es que se averigua.

Porque si el sorteo se verifica y, por ejemplo, el premio mayor les toca á las cigarreras en un décimo falso, y el Gobierno no lo paga, y arde el Gobierno y algo más, ¿qué persona sensata protestará?

Por lo demás, asistimos á un bonito final de regencia. ¡Hasta la renta de Lotería, había sido respetada desde la reina Cristina, la han falsificado ahora!

### COSAS DE FUERA

## ¡QUÉ REYES MÁS CHULOS!

Toda la prensa extranjera se ha ocupado en los pasados días de las intimidades de varios príncipes y personajes reales.

No quisimos hacernos cargo á su tiempo de semejantes *pequeñeces*, porque ciertas cosas es *peor meneallas*; pero tanto va el cántaro á la fuente, que no es justo tampoco privar á nuestro público de la interesante gacelilla.

*Y érase que se eran...* un rey de Servia que hace malparir á coces á su mujer, con la que se había casado por amor (?) y contra la que ahora entabló el divorcio por encontrar más apetitosa á una cuñadita, con quien sostiene relaciones íntimas, y esto casi, casi es el príncipe de «El poder de las tinieblas», de Tolstoi. *Y érase que se era* una princesa de Hesse que le gustaba más el otro y que ha dado un escandalazo en la corte de Berlín, siendo destituida del cargo de *coronela*, á pesar de lo cual, su desdichado marido, que, por lo visto se parece por las insignias, la persigue enamorado como un cadete, y... aquí de *Divorçons...*

Y finalmente, el rey de Holanda, el esposo de la tierra Guillermina, declarándose *souteneur* de real orden, propina *soberana* paliza á la consorte, por el *fútil pretexto* de no quererle pagar las trampas contraidas antes de su matrimonio, y... véase *L'assomoir*.

Lo menos que á cualquier *pelagatos* le hubiera ocurrido en un caso de estos, es que nadie le hubiese vuelto á saludar y que se le excluyera de toda sociedad de caballeros; pero los representantes del derecho divino son inmutables, inviolables *super-hombres*, que diría Nietzsche, y á las veces *super-chulos*, según lo que la prensa refiere.

¡Ah! También se dice que, como consecuencia de la *soberana* tunda, S. A. ha medido sus armas con un ayudante de campo de la inocente Guillermina, llamado Van Tels, al que dió muerte en el duelo. Lo que no se sabe es si *madrugó*.

Y semejantes cosas no necesitan comentarios!

## Crónica

El lunes en el tren de la madrugada llegó á esta ciudad el valiente repúblico y sabio Catedrático de la Universidad de Barcelona don Odón de Buen, acompañado de sus alumnos, en número de veintiuno; se hospedaron en la fonda de Europa.

Nuestro estimado amigo, el diputado provincial don Juan Ribás Cots, salió á la estación á recibir á tan consecuente correligionario, llevando la representación de nuestra publicación y la de los amigos de ésta.

Al día siguiente, en el vapor *Ciudad de Tortosa*, salieron para la cercana villa de Amposta para después trasladarse á San Carlos de la Rápita, en cuyo punto se proponen hacer los excursionistas, provechosos estudios.

Acompañados hasta Amposta lo fueron por un compañero de redacción, siendo recibidos por una numerosa comisión de republicanos de San Carlos.

En nuestro número próximo nos ocuparemos detalladamente de la excursión. Dámosles desde las columnas de EL ECO DE LA FUSION la más cordial bienvenida.

El domingo último se procedió, en la antigua sociedad «Círculo de Artesanos» á la elección de la mitad de la Junta directiva siendo votada por unanimidad la candidatura siguiente:

*Presidente:* don Juan Moreso Fatsini; *Tesoro:* don Alejandro Sanz Martorell; *Secretario:* don Juan García Fernández; *Vocales:* don Joaquín Bedós Roig, don David Roig Cid y don Ramón Noé Castellá.

Felicitemos sinceramente á tan buenos amigos.

Aprovechando las vacaciones de Navidad algunos estudiantes han venido á pasar las fiestas al lado de sus respectivas familias.

El popular y batallador diario republicano revolucionario *El País*, de Madrid, ha sido denunciado por partida doble.

Por dicho motivo nos hemos visto privados, dos días, de leer tan apreciado colega.

Sentimos las molestias que le ocasionan los defensores y *sercidores* de la monarquía.

Copiamos de un colega de Madrid:

«Con motivo de la falsificación de billetes de la Lotería de Navidad se han alarmado, como es natural, las simpáticas cigarreras madrileñas, y han deseado saber si son legítimos los billetes que juegan.»

Para cerciorarse de que eran buenos los han presentado en las Administraciones, resultando todos ellos buenos. Con este motivo se ha podido saber que las cigarreras juegan 20 billetes, que les han costado 4.000 duros.»

Ha fallecido en Madrid la madre del reputado escritor don Joaquín Dicenta, autor del precioso drama *Juan José*.

Telegrafian de Bilbao que cerca de Castro Urdiales, ha naufragado el vapor inglés «Universal», ahogándose tres tripulantes.

Durante la noche del martes cayó sobre nuestros campos una benéfica lluvia, amaneciendo lleno de nubarrones el firmamento y repitiéndose la lluvia á las diez, despejándose más tarde y luciendo el sol á intervalos.

La Comisión provincial anuncia para el 27 de este mes las subastas para el suministro de carnes, harinas y otros artículos con destino á la Casa provincial de Beneficencia de Tarragona y de Tortosa.

El maestro D. José Llobet Carbonell ha renunciado la escuela de niños de Amposta (auxiliar), para la cual había sido propuesto por la Junta provincial de instrucción pública en virtud del concurso del próximo pasado Enero.

Habla un periódico de los intereses españoles en Marruecos, y dice: «España en Marruecos». No es eso, colega; ya no se puede escribir así.

Ahora hay que decir para todo: «Marruecos en España».

Según leemos, la redacción del valiente colega madrileño *El País*, está custodiada por la policía.

Está demostrado: hay gente que tiene mucho miedo pero muy poca vergüenza.

Los diputados republicanos pedirán en las sesiones del Congreso que se cuente el número de diputados.

Muy bien hecho; hay que decir al pueblo cuales son los diputados que no sirven más que para asistir á banquetes y proteger *momios*.

La Delegación de Hacienda anuncia que don Manuel Bellido ha tomado posesión del destino de jefe de Negociado de 1.ª clase y jefe de la Investigación Regional de Hacienda.

Ha reaparecido el semanario que hizo famoso con su pluma el ilustre Pi y Margall. Todo el número está consagrado al fundador de *El Nuevo Régimen*; publica notables artículos de Eduardo Benot, Sánchez Pérez, Nicolás Estévez, Palma, Solís, Asensio, Landa, Bajardi, viéndose también líneas muy sentidas de los hijos de Pi y otros trabajos dedicados al gran repúblico.

Además, el número contiene preciosos fotografías y está tirado en ocho páginas de excelente papel.

Es un recuerdo necrológico hecho con sencillez y arte que adquirirán seguramente todos los admiradores de Pi y Margall y los que sin serlo rinden homenaje a los españoles ilustres.

Los fabricantes de gas, electricidad y carburo de calcio que no produzcan para la venta sino exclusivamente para su propio consumo, deben presentar antes del 31 del corriente una instancia a la Administración de Hacienda de esta provincia solicitando el concierto para el pago del impuesto respectivo durante el próximo año.

A dicha instancia deben acompañar una relación jurada de todas las unidades que haya de consumir durante el periodo del contrato y su precio de coste.

Dicen de Barcelona:

«El conflicto obrero que se venía temiendo desde cierto tiempo a esta parte, á juzgar por las manifestaciones que se venían haciendo en los mitings y reuniones generales de algunas Sociedades de resistencia, ha estallado ayer con caracteres de cuya gravedad no puede dudarse.

Los acuerdos adoptados por los obreros lampisteros, latoneros, hojalateros, cerrajeros, mecánicos, fundidores y caldereros han comenzado a cumplirse esta mañana, en condiciones tales, que todo hace suponer que, de no conseguirse la avenencia, que no parece muy probable, el conflicto, lejos de tener pronta solución, se agrandará en términos pavorosos.

La huelga iniciada reviste mucha importancia por la relación íntima que se guardan las industrias á que afecta, con otras que forzosamente tendrían que resentirse si el estado actual de cosas continuase algún tiempo.

Durante la tarde no ocurrió ningún nuevo incidente.

El número de obreros huelguistas asciende, según cálculo aproximado, á 8.000, esperándose que aumentará considerablemente si la huelga no se soluciona pronto».

Las Cámaras han aprobado el proyecto de fuerzas navales.

¡Ea! Ya tiene fuerzas Veragua.

En Berna han empezado ya los preparativos para el Congreso internacional de la prensa periódica, que se celebrará en Julio de 1902.

Se ha nombrado ya la mesa de honor y las comisiones de recepción, hacienda, alojamientos, trabajos del Congreso, fiestas y excursiones.

Por iniciativa del señor don Melquiades Alvarez se presentará una enmienda al presupuesto de ingresos, cargando diez millones de pesetas á la deuda flotante con destino á las reformas de la enseñanza, pero á condición de que se forme una Comisión parlamentaria en que estén representados todos los partidos, la cual deberá indicar al ministro de Instrucción pública la inversión que debe ir dando á dichos fondos.

Según leemos, el general Weyler tiene el propósito de dictar una real orden prohibiendo á los militares que vistan de paisano.

Los rigores de la estación van aumentando gradualmente confirmando el temor de que ha de ser uno de los más rigurosos el presente invierno.

Hoy el día ha sido sumamente frío, á pesar de lucir el sol. La noche última también ha sido fría helándose las charcas y albercas.

El cónsul de Italia en el Cairo ha teleografiado á su colega en Marsella, interesándole la captura de un joven hijo de un banquero italiano, que se ha fugado de Alejandria con una hermosa egipcia.

El joven se apoderó de 500.000 francos de su padre, embarcándose en compañía de la muchacha para Marsella.

Se encuentra enfermo en la Corte, el Diputado republicano por Valladolid, D. José Muro.

Deseámosle un pronto y completo restablecimiento.

Se están instalando en la Escuela Normal de maestros de esta provincia los enseres y trazados para la formación de un Museo de modelos para procedimientos psico-físicos de que es autor el profesor de estudios superiores de pedagogía, señor García Sánchez.

Los maestros de la provincia que quieran conocerlos y estudiarlos pueden visitar dicho establecimiento.

La Comisión del Congreso que entiende en el proyecto relativo á la canalización del Ebro, ha emitido dictámen de acuerdo con lo aprobado por el Senado.

El segundo comandante de Marina de esta provincia, teniente de navío D. José Fita, ha sido designado por el capitán general del Departamento de Cartagena para el cargo de defensor de los hermanos Rives, procesados en esta ciudad por desacato á la autoridad de Marina, habiendo salido para Barcelona, en cuya Comandancia ha de reunirse el Consejo de Guerra para ver y fallar el mencionado proceso.

El citado Consejo lo presidirá el capitán de fragata D. Guillermo de Paredes, comandante que fué de esta provincia.

Dícese que los billetes falsos de la lotería de Navidad que se han puesto en circulación fraudulenta, se distinguen de los legítimos en que éstos ostentan una cifra que rodea el escudo nacional estampado en seco en la parte izquierda de los décimos, debajo del rótulo «Dirección General del Tesoro,» cuya cifra no aparece en los billetes falsos.

Ayer no recibimos la correspondencia de Madrid por no haber enlazado en Valencia el expreso de Barcelona porque las nieves han interrumpido en la estación de Criptana la circulación de los trenes.

Según noticias, las nieves son generales porque de todas partes se quejan de sentir estos días más frío que en ningún invierno.

### Teatro Principal

En el coliseo de la calle de Campomanes celebróse el sábado último el beneficio del aplaudido actor cómico don Eduardo Torres.

Se anunció la función con cierto *angel*, propio de actores cómicos.

La *tía de Carlos* fué la obra escogida por el joven artista para su beneficio, elección acertadísima, pues en ella se distingue admirablemente el señor Torres, en su chispeante papel de *tía falsificada*.

Estuvo admirablemente desempeñada por todos los artistas que en ella tomaron parte, sobresaliendo el beneficiado, cosechando muchos

aplausos y obligándole á salir al palco escénico al final de tan preciosa comedia.

En el monólogo *No vá más*, el señor Torres estuvo acertadísimo, demostrando ser un artista que vale.

Para final de fiesta, se representó la bonita comedia de *Meliton González* y que lleva por título *Los asistentes*. En dicha obra y en obsequio al beneficiado, tomaron parte en la interpretación, los aficionados señores Cantero, Hernández y Villalba, los cuales, en unión del señor Torres y demás artistas, consiguieron mantener en continua hilaridad á la distinguida concurrencia.

La entrada buena.

\*\*

El domingo, con arreglo al programa, representóse el drama *Sor Teresa ó el claustro y el mundo*.

Fué notablemente interpretado por todos los artistas.

La señora Coello, en su papel de protagonista demostró una vez más ser una actriz de las de primera, identificándose en su papel de un modo perfecto.

Las señoras Galcerán, Cervera y Barceló, y los señores Masip, Torres, Valero y Lleal, estuvieron muy acertados.

Al juguete cómico de don Miguel Echegaray, *Caerse de un nido*, le cupo una interpretación esmerada y digna de tan divertida obra, que fué premiada con los aplausos del público que asistió á la función.

\*\*

Para esta noche, beneficio del primer galán joven señor Valero, está anunciado el drama en tres actos y un prólogo de D. José Echegaray, *El Gran Galeoto*, y el estreno de *La Revista de Tortosa*, original de dicho beneficiado.

Pepe Luis.

### Obra nueva de gran utilidad

#### DEFINICIONES Y EJERCICIOS

DE

## Lengua Castellana

SEGUNDA EDICIÓN

POR

D. Ramón Clue y Mora

REGENTE POR OPOSICIÓN

EN LA

ESCUELA NORMAL SUPERIOR DE MAESTROS DE TARRAGONA

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

SOCIO HONORARIO

LA

Liga Protectora de la Educación Nacional.

PREMIADO EN VARIOS

Certámenes literario-pedagógicos.

CON MEDALLA DE PLATA

POR LA

Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción

Y POR EL

Colegio de Profesores de Cataluña.

PROPUESTO POR EL EXCMO. SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO

PARA LA

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

ETC., ETC.

De venta en la Imp., Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morenó Guíjarro.—Ángel, 16 y 18.

## Juan Bella

CRUERA, 13

Reparación de máquinas fotográficas, chasis de cortinilla y correderas, caballetes, escurridores, prensas, cubetas y todo cuanto se refiere á fotografía.

Zaragoza, impresor, Ancha 20 y 22.—Tortosa.

# LIBRERÍA, PAPELERÍA CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta  
DE

## ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

**J. Furnells**

Nuevo procedimiento de

**LOS TRES COLORES**

Se reciben encargos para

**LITOGRAFÍA**

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentel género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

### SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chêques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

### ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

## ZAPATERÍA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU  
TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye á MEDIDA y con arreglo á los últimos modelos.

Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormería.

(Casa fundada en 866)

**PRECIOS FIJOS, VENTAS AL CONTADO**

## GUANOS MONTESINOS

Existencias de los ACREDITADOS GUANOS de D. Luis Montesinos de Valencia, para la siembra de trigos y demás cereales: y **PRIMERAS MATERIAS GARANTIDAS**, para la fabricación de toda clase de abonos químicos.

Represenane.—Pedro Ramirez.—Angel 17, Tortosa

NOTA: Los labradores pueden pedir cuantas instrucciones tengan por conveniente, y los que deseen un análisis verdad de sus tierras de cultivo, pueden mandar muestras y serán dbidamente servidos.

## LA PAZ

GRAN CASA DE VIAJEROS

DE

Ramón Valls

Casa situada al ceutro de la capital y en las calles más comerciales y más próximas á las estaciones de Francia, Madrid, Valencia y al muelle por embarque, casa con vistas á la plaza del Angel y Princesa.

HOSPEDAJE DE 4 y 5 PESETAS

Plateria, 9 y 11, Barcelona.